

Primera Sesión Extraordinaria Borrador Cuenta Pública Consejo Consultivo Nacional de la Subsecretaría del Interior

Fecha	Jueves 23 de mayo de 2024
Hora Inicio	17:18 horas
Hora Termino	18:46 horas
Lugar	Vía Telemática
Asistentes	<ol style="list-style-type: none"> 1. Paz Ahumada, Jefa Unidad de Género y Participación Ciudadana 2. Marcela Vega, Secretaria Ejecutiva (I) COSOC, Unidad de Género y Participación Ciudadana. 3. Claudia Saravia, Secretaria Técnica (I), COSOC, Unidad de Género y Participación Ciudadana. 4. Yessica Saldivia, Presidenta COSOC. 5. Patricio Hernández, Vicepresidente COSOC. 6. Lientur Alcaman, Consejero Director Grupo Temático Ciberseguridad. 7. Marisol Rivera, Consejera Grupo Temático Ciberseguridad. 8. Juan Carlos Lara, Consejero Grupo Temático Ciberseguridad. 9. Jorge Zambrano, Consejero Director Grupo Temático Seguridad Pública. 10. Juan Carlos Tiznado, Consejero Grupo Temático Seguridad Pública. 11. Jimmy Riffo, Consejero Grupo Temático Seguridad Pública. 12. Regulo Montecinos, Consejero Grupo Temático Seguridad Pública. 13. Hilda Cáceres, Consejera Grupo Temático Seguridad Pública. 14. Fernando Sánchez, Consejero Director Grupo Temático Prevención y Persecución al Tráfico de Drogas. 15. Álvaro Silva, Consejero Grupo Temático Prevención y Persecución al Tráfico de Drogas. 16. Priscilla Vidal, Consejera Prevención y Persecución al Tráfico de Drogas. 17. Delia Poza, Consejera Grupo Temático Prevención y Persecución al Tráfico de Drogas. 18. Marta Loyola, Consejera Directora Grupo Temático Emergencias y Bomberos. 19. Jorge Vergara, Consejero Grupo Temático Emergencias y Bomberos. 20. Yolanda Cárdenas, Consejera Grupo Temático Emergencias y

	<p>Bomberos.</p> <p>21. Juan Carlos Subercaseaux, Consejero Grupo Temático Emergencias y Bomberos.</p> <p>22. Rosa Hernández, Consejera Grupo Temático Emergencias y Bomberos.</p>
Consejeras/os Excusados	<p>1. Marly Mancilla, Consejera Grupo Temático Prevención y Persecución al Tráfico de Drogas.</p> <p>2. Mario Rojo, Consejero Grupo Temático Emergencias y Bomberos.</p> <p>3. Carlos Osorio, Consejero Grupo Temático Ciberseguridad.</p>
Consejeras/os No excusados	<p>1. Carmen Gloria, Consejera Grupo Temático Seguridad Pública.</p> <p>2. Maritza Orellana, Consejera Grupo Temático Seguridad Pública.</p> <p>3. Luisa Quezada Ampuero, Grupo Temático Ciberseguridad.</p>

1. Saludo de bienvenida

La Secretaria Ejecutiva (I) del COSOC, Marcela Vega Fernández, inicia la sesión dando un saludo de bienvenida a todas y todos los Consejeros que se encuentran conectados vía telemática y trasmite los cordiales saludos del Subsecretario del Interior, Manuel Monsalve Benavides, quien está en conocimiento de cada una de las actividades del COSOC.

La Jefa de la Unidad de Género y Participación Ciudadana, Paz Ahumada Muñoz, agradece la presencia de cada Consejera y Consejero, en esta sesión extraordinaria, la cual se ha realizado para revisar el borrador de la Cuenta Pública de la Ministra del Interior y Seguridad Pública, Carolina Tohá, instancia participativa donde se recogen los comentarios, sugerencias y opiniones al borrador de la Cuenta Pública Participativa año 2024. En esta ocasión se comparte con la Sociedad Civil los principales logros del año anterior. Agrega que, *“como Ministerio existe un gran compromiso y por cierto, como Subsecretaria del Interior, de profundizar los grados de participación ciudadana en las políticas públicas, escuchando activamente propuestas, críticas, observaciones y sugerencias que realizan las y los Consejeros, ya que este es un espacio que refuerza la relación entre el Estado y la Sociedad Civil, donde el COSOC puede referirse a las rendiciones de cuentas de las autoridades, en este caso, del Ministerio del Interior y Seguridad Pública, lo cual representa un valioso insumo y un reconocimiento de las autoridades hacia las y los Consejeros, quienes representan a la sociedad civil”*.

Asimismo, realiza un reconocimiento al trabajo del Consejo Consultivo de la Sociedad Civil, señalando que es un COSOC con alto grado de participación, por la cantidad de reuniones realizadas en el período y por el trabajar en conjunto con las jefaturas de los grupos temáticos y actividades relativas a participación ciudadana. Agradece el trabajo realizado por las y los Consejeros, otorgando su tiempo y disposición. Espera que sea una jornada productiva, donde compartan sus opiniones respecto al borrador.

Por último, informa que el día viernes 31 de mayo a las 09:00 será la Cuenta Pública de la Ministra del Interior y Seguridad Pública, en la comuna de Quinta Norma, y se enviará las invitaciones respectivas para

quienes puedan asistir de manera presencial. Del mismo modo, informa que se solicitará a las Delegaciones Presidenciales Provinciales que inviten a las y los Consejeros a sus respectivos Diálogos Participativos, instancias que por primera vez se realizarán como complemento a las Cuentas Públicas Participativas regionales. Agrega que, *“es muy importante asimismo que las y los Consejeros puedan participar”*.

La Presidenta del COSOC, Yessica Saldivia, saluda y agradece la asistencia de todas y todos los presentes, y manifiesta su expectativa que sea una sesión extraordinaria productiva. Agrega que, le parece excelente lo indicado por Paz Ahumada, referente a tener una comunicación fluida con las Delegaciones Provinciales.

2. Temas a tratar

A) Presentación de sugerencias y comentarios al borrador de la Cuenta Pública Participativa, Grupo Temático Seguridad Pública, Director Jorge Zambrano.

Jorge Zambrano: indica que, le llama la atención, *“ que en Chile, hasta hace 6 años atrás los homicidios eran locales y se sabía de forma inmediata el nombre del autor del crimen, y en la actualidad, con el ingreso ilegal de extranjeros, los homicidios aumentaron de forma exponencial”*. Asimismo, señala que *“estadísticamente el borrador no refleja la realidad en homicidios, por lo que se debe hacer presente la cantidad de homicidas en Chile sobre la delincuencia extranjera”*, recalca la importancia de hacer esa comparación.

Por otra parte, le llama la atención que las policías sean financiadas por el Banco Interamericano de Desarrollo, y manifiesta interés en conocer información específica sobre ese tema.

Juan Carlos Tiznado: Plantea el problema de la protección de la infraestructura crítica, *“que ha tenido una importante inversión, no obstante, no se ve reflejado”*. El borrador de la Cuenta Pública, señala el monto de las inversiones y sus programas, *“pero no están los resultados obtenidos producto de la gran inversión realizada”*. Asimismo, señala que en los estados de excepción, específicamente Macro Zona Sur, no se observan cambios significativos.

Sostiene que, en relación a las modificaciones de las leyes, *“no existe nada relacionado con menores de edad, quienes se han incorporado a diferentes bandas delictivas”*. Agrega que, sería interesante realizar un proyecto de ley, el cual permita reducir la edad sobre la responsabilidad penal.

Por último, señala que *“en el borrador no existe referencia a proyectos que quedaron en la cuenta del año anterior, como por ejemplo; reformulación de la Ley 20.500”*. Plantea que, *“la Sociedad Civil debiese presentar las demandas a nivel nacional y ser un puente entre el Estado y la Ciudadanía”*.

Paz Ahumada: Aclara que, la reformulación de la Ley 20.500 lo está llevando a cabo el Ministerio Secretaría General de Gobierno (SEGEOB) en conjunto con el Ministerio Secretaría General de la Presidencia (SEGPRES).

Hilda Cáceres: Plantea que, *“se deben realizar fiscalizaciones a los locales comerciales, quienes contratan de forma ilegal a extranjeros que no están de forma regular en Chile, lo que podría permitir con mayor facilidad incurrir en hechos delictuales”*.

Jimmy Riffo: Consulta sobre el proceso de incorporación de las observaciones a la Cuenta Pública y en qué lugar estarán publicadas.

Paz Ahumada: En respuesta señala que, es parte de la metodología de las Cuentas Públicas Participativas contar con las opiniones de cada una de las y los Consejeros, y que posteriormente se elaborará un acta de esta sesión, la cual estará disponible en el link <https://cuenta-publica.interior.gob.cl/>, que además, transmitirá la Cuenta Pública de la Ministra del Interior y Seguridad Pública y se podrán descargar todas las Cuentas Públicas de las Delegaciones Presidenciales Regionales. Refiere que dicho link se enviará vía correo electrónico a todas las y los Consejeros.

Por último, responde consulta de Priscilla Vidal, quien manifiesta su interés en viajar a Santiago para estar presente en la Cuenta Pública Participativa de la Ministra del Interior y Seguridad Pública, la cual será el día viernes 31 de mayo año 2024 en la comuna de Quinta Normal, agregando que prontamente se enviará la invitación a todas y todos los Consejeros vía correo electrónico.

B) Presentación de sugerencias y comentarios al borrador de la Cuenta Pública Participativa, Grupo Temático Prevención y Persecución al Tráfico de Drogas, Director Fernando Sánchez.

Fernando Sánchez: señala que no tienen observaciones al borrador, ya que contiene los puntos planteados por las y los Consejeros.

Álvaro Silva: Indica que, acorde a lo señalado por el Director de Grupo, no tiene observaciones al respecto.

Yessica Saldivia: Plantea la necesidad de reforzar la exigencia a los extranjeros, en declarar el dinero que traen al país y el que envían al país de origen, así como también de su procedencia.

Delia Poza: Indica que no tiene ninguna observación al borrador.

C) Presentación de sugerencias y comentarios al borrador de la Cuenta Pública Participativa, Grupo Temático Emergencias y Bomberos, Directora Marta Loyola.

Marta Loyola: Indica que no tiene observaciones generales al borrador. Refuerza lo planteado por sus pares anteriormente e indica que *“la percepción del ciudadano chileno no está reflejada en las gestiones que se han realizado”*.

Jorge Vergara: Indica que *“la llegada de los extranjeros ha complicado la seguridad en el país, quizás por no realizar un control exhaustivo”*. Sostiene que, *“cerrando las fronteras se podría*

tener un mayor control”.

Yolanda Cárdenas: Sostiene estar acuerdo con lo expuesto por las y los Consejeros. Agrega que, *“está en manos de las autoridades realizar algún cambio respecto al crimen organizado e ir mejorado constantemente las gestiones”.*

D) Presentación de sugerencias y comentarios al borrador de la Cuenta Pública Participativa, Grupo Temático Ciberseguridad, Director Lientur Alcaman.

Lientur Alcaman: señala que no tiene observaciones al borrador.

Carlos Lara: Indica no tener observaciones al borrador.

Marisol Rivera: Sugiere cambiar las actuales leyes, para que las personas que estén en las cárceles, trabajen para costear el gasto que involucra su mantención en el recito. Por otra parte, solicita fiscalización comercial, y mayor seguridad en las calles.

E) Varios

1) Proceso Propuesta de Modificación Resolución Exenta N°1943.

La Secretaria Ejecutiva (I), informa que la Comisión se ha reunido en dos oportunidades:

25 de abril: Reunión de coordinación de trabajo, estableciendo fechas para la recopilación de observaciones, propuestas y /o comentarios de dicha resolución.

09 de mayo: Reunión de trabajo, donde se recopilaron las observaciones de cada grupo temático a través de su representante en la Comisión.

Informa que, se convocará a una próxima sesión extraordinaria del pleno, para presentar el borrador de la propuesta de modificación. La sesión se realizará en el mes de junio, fecha y hora por confirmar.

Lientur Alcaman: Propone que, *“si existe una sanción disciplinaria gravísima, la decisión debiese pasar por el pleno”.*

2) Proceso elaboración de Memoria COSOC 2022 – 2024.

La Secretaria Ejecutiva (I), indica que la Comisión se ha reunido en dos oportunidades:

25 de abril: Reunión de coordinación de trabajo, estableciendo fechas para la recopilación de información.

23 de mayo: Reunión de trabajo, donde la y el consejero responsable de cada grupo temático informaron sobre los avances del borrador de la Memoria. Además, se acuerda plazo límite, miércoles 29 de mayo, para que las y los Consejeros puedan enviar sus reflexiones al representante del grupo temático en la Comisión, con la finalidad de que la Secretaría Ejecutiva y Técnica cuente con dicha información a más tardar el viernes 31 de mayo.

Informa que, en una próxima sesión extraordinaria del pleno, se presentará el borrador de la propuesta de Memoria COSOC 2022-2024. La sesión se realizará en el mes de junio, fecha y hora por confirmar.

Lientur Alcaman: Señala la importancia de destacar en la Memoria el trabajo realizado por la Fundación Educacional Whilolab como iniciativa de la Sociedad Civil.

Yolanda Cárdenas: Hace un llamado a las y los Consejeros, con la finalidad de entregar sus aportes en los tiempos establecidos, con la finalidad de cumplir con los plazos.

3) II Versión Diplomado Seguridad Digital Ciudadana.

La Secretaria Ejecutiva (I) del COSOC, informa sobre las inscripciones a la II Versión del Diplomado. Reitera que, es una iniciativa del Grupo Temático de Ciberseguridad y materializado por la Fundación Whilolab, quienes son parte del grupo temático. Agrega que, la iniciativa ha contado con el apoyo de CSIRT de Gobierno y el área de Participación Ciudadana de la Unidad de Género y Participación Ciudadana.

El Diplomado se iniciarán el día martes 04 de junio y cada curso tendrá una duración de 2 semanas. En total son 6 cursos conducentes al Diplomado, y las personas tienen la opción de inscribirse por cursos. Destaca que en 4 horas se inscribieron 86 personas de la Sociedad Civil, donde las y los Consejeros y las organizaciones sociales que forman parte del padrón de la Subsecretaría del Interior, tienen prioridad en los cupos y las otras inscripciones serán evaluadas por la Fundación Educacional Whilolab para ser becados para el Diplomado o los cursos de interés, ya que se imparten de manera gratuita por parte de la Fundación hacia la ciudadanía.

4) Cursos de SENDA.

La Secretaria Ejecutiva (I), recalca que la iniciativa de realizar los cursos de la Academia de SENDA fue del Grupo Temático de Prevención y Persecución al Tráfico de Drogas, por lo que reitera la importancia de que las y los Consejeros que se inscribieron lo realicen, ya que de los 18 personas inscritas, sólo han realizado los cursos del primer módulo 2 Consejeros y 1 Consejera.

La Jefa de la Unidad de Género y Participación Ciudadana, agradece la instancia participativa y productiva de esta jornada y se despide de cada uno de los y las Consejeras que estuvieron presentes.

La Presidenta del COSOC se despide de todas y todos, agradece la presencia de las y los Consejeros e indica que espera que *“las personas que puedan estar presentes en la Cuenta Pública de la Ministra del Interior y Seguridad Pública, cuenten sus experiencias, comentarios, opiniones y sugerencias desde el trabajo que se ha realizado como Consejeras y Consejeros del COSOC de la Subsecretaría del Interior”*.

La Secretaria Ejecutiva (I), agradece la asistencia, participación y el tiempo entregado por las y los Consejeros, reconociendo el compromiso y disposición de cada uno, valorando los aportes, sugerencias y propuestas presentes en el Consejo.

F) Compromisos y Acuerdos

COMPROMISOS	RESPONSABLE	FECHA
Enviar link de la Cuenta Pública Participativa de la Ministra del Interior y Seguridad Pública.	Secretaria Ejecutiva (I)	Lo antes posible

G) Término de sesión

Habiéndose agotado los asuntos a tratar, siendo las 18:46 horas se pone término a la presente sesión.